



**José Manuel López cruz**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Medicinas locales en los Altos de  
Chiapas**

**Interculturalidad y salud**

**2° A**

**PASIÓN POR EDUCAR**

Comitán de Domínguez Chiapas a 21 de febrero de 2022.

Medicinas locales en los altos de Chiapas

Para imaginar lo Local: Hibridación y mimesis

Gracias a la globalización cultural resulta evidente que nuestros formas convencionales de concebir las culturas indígenas se ha vuelto gradualmente, inadecuadas y parciales y sesgadas. Los antropólogos sabíamos pero poca escribíamos acerca de ello, que los procesos y eventos sociales de distintas partes del planeta se encuentran en íntima, interconexión.

A pesar de la descolonización formal durante el siglo XX los movimientos continuaron; por otra parte, este siglo ha facilitado el viaje y la preservación de comunicaciones entre poblaciones desplazadas y poblaciones arraigadas en un solo lugar, lo que Harvey identifica como el proceso de compresión espacio-temporal. Ante los procesos de migración masiva y el contexto contemporáneo de reafirmación cultural, se está promoviendo la desterritorialización y reterritorialización de las formas culturales. La globalización cultural, entendida como la convergencia y divergencia del fenómeno homogeneizantes y heterogeneizantes nos obliga a dudar de la posibilidad de que existan procesos sociales o culturales puramente locales, para el sujeto desencantado del Ge moderno se ha vuelto indispensable el retorno a la humanidad perdida. En su búsqueda, el sujeto moderno abandona los medios

Urbanos y se desplaza hacia el mundo indígena, imaginando un desplazamiento que lo aleje del Hogar y del Occidente, y que lo acerca al tiempo de los antepasados.

Mignolo (2000) afirma que una serie de proyectos y diseño, sociales, culturales y políticos de tipo local se universalizan, imponiéndose sobre las sociedades colonizadas, con lo cual fuerza de esa manera su transformación cultural. En el contexto de estas transformaciones coloniales encontramos el sentido de dos nociones desarrolladas por Bhabha.

Seguendo a Bhabha (1994) la ambivalencia se mantiene. Surgen formas híbridas en cuya constitución se encuentran inscrita la diferencia de poder entre las distintas sociedades. Estas formas híbridas se convierten en - - - cules para afirmar tanto sus lazos con la sociedad local como la sociedad hegemónica y pueden ser según el caso; instrumentos para cuestionar la hegemonía y tener un potencial liberatorio, o convertirse en instrumentos que mantienen la subordinación de la cultura local respecto de aquella homogeneizante.

Durante 1996 sostuve varias conversaciones con el presidente de un grupo de médicos locales en San Cristóbal de los Casas. Antes de entrar a la oficina de presidente era en donde los paredes adornadas con fotografías de plantas medicinales a las que

Se les agregado informacion acerca de sus nombres indigenas y Cientificos.

En 1997 se inauguro en San Cristobal de las Casas, con apoyo economico sobre todo europeo, el museo de la medicina maya que se ubica junto a un jardin demostrativo de plantas medicinales.

Entiendo la modernidad como la dimension cultural que ha acompañado a la consolidación de formas economicas capitalistas. De la misma forma que en el capitalismo se ha extendido desde sus paises de origen hasta otros estados-nacion, la modernidad tambien ha alcanzado otras sociedades y culturas. El capitalismo se extendio a travez de estrategias identificables, como imperialistas, el caracter contemporaneo de su expansion es el de adoptar nuevas formas de colonialismo.

Gaonkar (1999) sostiene que la modernidad es un proceso ineludible, y distingue entre la modernidad social y modernidad cultural, mas aun señala que la modernidad social se pueden distinguir aspectos cognitivos y transformaciones sociales. Las transformaciones sociales hacen referencia a la partición e institucionalización de economias industriales, controladas por el mercado, estufos administrativos burocraticamente, formas de gobierno popular, el gobierno de la ley, creciente mortalidad, alfabetización y urbanización.

## Referencias

diaz, a. (2000). modernidad alternativa . *nueva antropologia* , 1-22.

Link: [Redalyc.MODERNIDAD ALTERNATIVA: MEDICINAS LOCALES EN LOS ALTOS DE CHIAPAS](#)